

LA UNION REPUBLICANA

Diario político y de Intereses Generales

DIRECTOR: VICTOR FERNANDEZ G.

Año 1

San José, 13 de enero de 1906

Núm. 11

PASARON LAS FIESTAS
pero queda
el
buen gusto!

Espléndido y variado surtido en zapatillas de fantasía, colores de moda, en cabritillas finísimas, y ejecución elegante. Acudid antes de que se agoten. envíos libres de gastos.



ARTAVIA

Al lado de Mr. Laporte.—Avenida Central
Dirección por correo.—Apartado 179.

MAURO R. FERNANDEZ
MEDICO Y CIRUJANO

Desqacha de 12 m. á 3 p. m., en su oficina calle 4.ª Sur
frente al banco de Costa Rica

AVISO
Carpintería y ebanistería

de
JOAQUIN CHAVEZ
JUNTO A LA EUREKA

Se hace toda clase de trabajo en ese ramo.

(SHIPPING) LIMITED
A LOS EXPORTADORES DE CAFE

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la Línea de Vapores de *Elders & Fyffes (Shipping) Limited*. Los nuevos, rápidos y cómodos Vapores "Zent", "Pacuare" y "Nicoya" están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café, y en cuanto á comodidad para os viajeros, no tiene rival.

R. J. SCHWEPPE,—Agente

Limón, Costa Rica.

Diario político y de Intereses Generales

DIRECTOR:

Víctor Fernández G.

ADMINISTRADOR:

Augusto Gallardo

OFICINA:

Av. Central O. N.º 445.

Contiguo al despacho del doctor Friis

HISTORIEMOS

I

Cuando ya empezaba á agitarse el asunto eleccionario, el país, que á pesar de las promesas y declaraciones del señor Esquivel, siempre esperaba que apoyara alguna candidatura, porque, desde el 89 había podido observar su poco afecto á las prácticas democráticas, y en 1901, cuando la "transacción" le había acabado de conocer, viéndole aceptar la candidatura que le brindara don Rafael Iglesias, quien por más de 8 años había sido el amo de Costa Rica, creía que la candidatura oficial iba á ser la de su Ministro más adicto, don Tobías Zúñiga Castro, persona que parecía gozar de toda su simpatía por el hecho de haber sido su amigo constante y leal desde la primera vez que el nombre del señor Esquivel se pronunció como candidato á la Presidencia.

Sin embargo, el país se desengañó cuando, con la altivez de un hombre de sanos y robustos principios, vió descender al señor Zúñiga Castro de su alto puesto de Ministro, y aceptar la candidatura que un grupo de amigos suyos, entusiastas admiradores de su carácter modesto y sincero, como de sus prendas de civismo y patriotismo, le ofreciera para el período de 1906 á 1910, y aparecer por otro lado el señor González Víquez, como candidato del "Partido Nacional", nombre con que lo bautizó el señor Iglesias, y partido que sirvió para darle cierto aspecto de legitimidad á lo que no era más que el

deseo de un hombre, al cual fueron después desleales.

Bien pronto, pues, se comprendió que el señor González Víquez era el candidato oficial, aunque su candidatura no se apoyara con toda franqueza, sino como queriendo salvar apariencias y rehuir responsabilidades.

De ahí la actitud de las autoridades en provincias y pueblos, á "pesar de las protestas de neutralidad que ha diario hacía el Sr. Esquivel".

¿Era el señor Ministro Astúa quien, á hurtadilla del señor Esquivel, manejaba las cuerdas de la política cletista en el gobierno?

Creemos que no, porque, quien como el señor Esquivel está al tanto hasta de la alta ó baja de un soldado, no es posible que se desentienda del Gobierno del país, dejando á otros hacer.

El señor Astúa es un Ministro leal y disciplinado, bien lo demostró en la administración del señor Iglesias, y no es posible que fuera á obrar á despecho de su Jefe cuyo nombre comprometiera ante el país y ante la historia.

No hay que achacarle, pues, al señor Astúa la responsabilidad única de los actos parciales del Gobierno en la lucha que acaba de pasar, porque, aun dando por supuesto que el señor Esquivel no lo autorizara para ello, es imposible que éstos pasaran desapercibidos á sus ojos, tanto más cuanto que, por mucha que fuera la sagacidad y listeza del señor Ministro de Gobernación y Policía etc. el país entero se apercebía de ellos, de tal modo, que varias comisiones se acercaron al señor Presidente, compuestas de personas de lo más serio de las provincias, y lo pusieron al tanto de lo que en los distintos lugares sucedía con las autoridades que, olvidando su misión, se habían convertido en agentes del cletismo y en hostilidad y amenaza para los ciudadanos pertenecientes á otros bandos.—A esto el señor Esquivel contestaba que "era preciso de pruebas"

y, cuando se las presentaban, hacía lo de Bertoldo, que no encontraba ningún palo "bueno" para ahorcarse.

Mientras tanto, se cambiaban empleados y hasta se destituía á pobres maestros de escuela porque no se manifestaban abiertos partidarios del cletismo.

Y si nada de esto, á pesar de que todo el mundo lo veía y censuraba, se le decía franqueza y claridad al señor Esquivel en aquellos momentos, es porque se pensaban que, quizá con la prudencia y el tino, y hasta con palabras de estímulo, podía verse buenamente á observar una conducta más conforme con el sentimiento del país, que con su deber de Magistrado probo.

Llegaron en fin las elecciones de primer grado que causaran sorpresa los resultados de Alajuela, Heredia, Cartago, Guanacaste, Nariño, Limón, etc., etc. Ya el pueblo estaba "cuñado de espanto" con todo lo que había visto atrás, principiando por el nombramiento de las Mesas, y vió todo aquello como consecuencia natural de la equivocación que se había sufrido cuando se creyó que podía cambiarse de sistema político por medio de "transacciones" ofensivas al Derecho y al decoro de un pueblo.

Podrán presentarnos, acaso, como muestra de la conducta correcta del Gobierno la libertad y el orden con que se verificaron las elecciones de la capital, pero eso no significa nada si se tiene en cuenta que, en el plan del cletismo gubernativo, no se necesitaba de la electoral de la capital para tener la mayoría, y que San José podría servir como velo de pureza en la faz de quien andaba ya en contacto con el mundo. Mas fuerza es decir hoy lo que necesariamente debíamos decir mañana; fuerza es que sepa el señor Esquivel que el país ha tomado y toma nota de su conducta y que si hasta la fecha ha hecho un

gobierno tranquilo, sin dificultades ni tropiezos, es debido, no á que su administración haya satisfecho por su acierto y espíritu de progreso—pues ha sido una de las más comunes que hemos tenido—sino porque se tenía esperanza de que sirviera de puente para hermanar el Poder con el pueblo; porque se creía que dada la vanidad del señor Esquivel, no era difícil que, ya que había entrado al recinto gubernativo por la puerta estrecha de una transacción, saliera al menos por la puerta ancha de la ley y del derecho.

COLABORACION

Señor Director de

LA UNION REPUBLICANA

Desde el primer número de su necesario y liberal periódico, he seguido con cuidado las doctrinas que sustentan y el programa conciliador para todos los elementos que figuramos en la oposición de la última lucha electoral; y con satisfacción le manifiesto, que Ud. ha venido á llenar la única y verdadera necesidad que se sentía en el campo de la política de nuestro país, tan pregonada unas veces, como abandonada en los momentos más necesarios como los que atravesamos.

Pasaron las elecciones de primer grado, en las que el país entero demostró que no es, que no puede ser cletista y que si bien tuvo cierto número de electores, conocidos de todos son los medios de que se valieron, y la intervención que las autoridades tuvieron en favor del partido que en aquella época calificamos de oficial. Recordar la conducta de las autoridades locales, sus abusos, su falta de respeto á la ley, la parcialidad para molestar ciudadanos pacíficos y el desprecio que los jefes superiores hicieron de nuestras quejas, es trasladarnos al período más triste de nuestra historia política, doblemente dolorosa, porque venía precedida de las promesas más democráticas y liberales que jamás pueblo alguno concibió. Recordar estas promesas, creídas con sinceridad; y ver los atropellos sufridos y las sarcásticas risas con que se oían nuestras quejas y el alarde que del vergonzoso triunfo se hizo nos hacía esperar á los costarricenses de corazón, hijos del trabajo y de la buena fé política, que los órganos de los partidos de oposición, aún terminada la lucha electoral, fueran después más enérgicos escribiendo la página de atropellos y de menosprecio á la libertad y á la República.

Eso esperábamos, señor Director; y sin embargo, como si todos los periódicos que representaban las distintas fracciones estuvieran subvencionados por el cletismo, cuando este mató el cónico y descarado "Combate", y dejó el arriendo de "La Prensa Libre", los demás partidos como por subjección, dejaron sus publicaciones quedando huérfanas las ideas y sin censura los abusos cometidos en aquellas elecciones, que llevando el programa de liberos, fueron el sarcasmo, atrevido al sentido común y á las esperanzas concebidas por los hombres de buena fé.

Después de algarada tan ridícula, el silencio ocupó el lugar de la protesta; y los partidos siguieron al cletismo: él matando la discusión y los otros lamentándose en familia la burla recibida.

De entonces acá, las bolas cletistas han corrido sin que nadie las desmintiera, y aún recibidas con desconfianza, han llegado varias veces á tener visos de verdad.

Por fortuna Ud. con la publicación de LA UNION REPUBLICANA ha venido á poner un dique á esa corriente malévolá que todo lo inventa, sin reparar las más veces, en la trascendencia de la noticia ó en la trama burda de la tela en que se ha de enredar.

Su periódico ha llenado una necesidad que la cumple con valentía, y ha despertado en el espíritu de los partidos unidos, la confianza de que la justicia y el derecho adquirido por la oposición en el país, coronará con el triunfo sus esfuerzos.

Y si Ud. con sus compañeros trabajan por la dignidad de los ciudadanos; bien humillados por el caciquismo local, nosotros los que nos enfrentamos á ellos, responderemos á la iniciativa por Ud. tomada dando en la medida de nuestras fuerzas ejemplo de patriotismo tan necesario en estos días.

Le felicita en nombre de estos coopartidarios su attº amigo,

M. Lico

Cartago, 13 de enero de 1906.

UNA IDEA

Toca á nosotros los Electores de la Unión Republicana resolver el problema político que hace mucho tiempo está planteado y aun no se ha resuelto todavía.

Yo invito á todos los Electores del país que pertenecen á la Unión Republicana, para que nos reunamos en Asamblea General señalando el lugar de la reunión, ó en las ciudades capitales de provincia, para que conveganos en el candidato por quien debemos votar para Presi-

dente de la República en la próxima elección. Si los tres candidatos de los Partidos Políticos que forman la Unión Republicana no han podido ó no han querido llegar á un arreglo positivo, creo de mi deber tomar parte directa en el asunto, asegurando así los intereses de nuestra causa, que es la de la gran mayoría del pueblo.

Me tomo la libertad de invitar á la Prensa Republicana y á los hombres más notables del Partido para que me presten su valiosa cuanto importante cooperación en el trascendental Problema. Creo que por este medio obtendremos el triunfo de nuestra causa, pues como todos saben, la Unión Republicana cuenta con mayor número de Electores que el cletismo que es nuestro enemigo en esta lucha.

Para llevar á efecto esta idea cuento con los electores de este cantón y algunos de los demás cantones de la Provincia de Alajuela.

Sí, señores, es la hora de que nos unamos para hacer el triunfo, el que tendrá que respetar el Gobierno y la sociedad, pues es la voluntad de la gran mayoría de los costarricenses.

Dios y la Patria os premiarán vuestros esfuerzos en tan noble causa.

ALBERTO MURILLO R.

Elector.

S. P. de Poas, 16 Eno. 1906.

El Triunvirato

El cielo de la Patria se presenta despejado; una que otra nubecilla pasajera se divisa de vez en cuando en el horizonte político. La suerte está echada y los tres Partidos Republicanos esperan tranquilos, llenos de fé y esperanza, el día de la batalla decisiva.

En el semblante de los valientes soldados, se refleja el entusiasmo y el corazón les late á impulso del más acendrado patriotismo. Están tranquilos porque tienen fé ciega en sus Jefes y en la grandeza de la causa que defienden: No les inquieta los aprestos bélicos ni los movimientos del enemigo, porque conocen palmo á palmo el terreno que éste pisa y la inferioridad numérica de sus filas: de manera, pues, que la Trilogía Republicana no teme, sino, al contrario, desea ardientemente llegue el 1º de abril próximo, día grandioso para nuestra querida Patria, grandioso sí, porque saldrá triunfante la opinión de las tres cuartas partes de este pueblo honrado y laborioso.

Después de el triunfo no habrá vencedores ni vencidas, porque cualesquiera que salga triunfante de los tres Candidatos Republicanos, desplegará nuestra tricolor bandera y bajo ese Pabellón que tan heroicamente defendieron nuestros antepasados, altergará paternalmente á todos los que vivimos en este pedazo de tierra querido, que llamamos Costa Rica.

¡Qué hermoso espectáculo, que enseñanza para aquellos que con furia satánica empuñan la espada de la venganza para ultimar al vencido! Conciliación, cordura, economía, honradez, Paz, Progreso y Libertad. He ahí los anhelos que este gran Partido pondrá en práctica. ¿Por qué pues

el cletismo teme tanto el triunfo de un enemigo que no lo será más, si la ley se cumple? Si tienen conciencia de haber obrado honradamente, si han hecho un gobierno justo, si sus hombres son los más prominentes, los más aventajados intelectuales, ¿quién osará desconocer su buena labor? La verdad hace huir á la mentira y la luz disipa las tinieblas.

¿Por qué tanto temor?

Por nuestra parte declaramos ingenuamente que no abrigamos odios ni venganzas personales; sólo sí queremos que se implante en Costa Rica un Gobierno que sea el reflejo fiel de la opinión Pública, que procure aprovechar todas las energías, en armonía con todas sus capacidades y que ante todo promueva sin dilación y con verdadera entereza, el ensanche y regeneración de nuestra arruinada agricultura principal fuente de riqueza de este país.

Entonces se presentará á nuestra juventud laboriosa un porvenir desahogado é independiente y no se verán los jóvenes obligados á vejetar estúpidamente en un destino cuya restricción, apenas si les alcanza, para llenar sus más perentorias necesidades.

Confiamos en que los distinguidos Jefes que componen el triunvirato Republicano, sabrán, cuando el momento llegue, encarrilar á sus respectivos electores por el sendero que la cordura y el patriotismo exigen, deponiendo todo interés personal, (si lo hubiere) y fijar tan sólo la mirada en el porvenir de la Patria.

F. S. I.

Cartago, 11 de enero de 1906.

La Sanseviera

1º—Una hectárea de terreno es bien sabido que contiene... 10,000 metros cuadrados, y en un metro cuadrado de *Sanseviera bien cultivada*, he extraído 500 hojas; pero como término medio rebajemos la mitad y supongámosle 250 hojas al metro en cada cosecha; y una hoja limpia, convenientemente extraída la fibra, me ha producido 12 gramos de fibra. Rebajemos la mitad, como término medio, y supongamos que produzca solamente 4 gramos por hoja, peso mínimo; por consiguiente las 250 hojas por metro cuadrado producen 1,000 gramos ó sea un kilo, equivalente á 10 toneladas por hectárea. Rebajemos todavía la mitad y supongamos que produzca solamente cinco toneladas de fibras limpias para la exportación, las que pueden venderse á cuarenta pesos oro la tonelada.

Siendo de buena clase el artículo, la producción por hectárea es de mil setecientos pesos oro, presupuesto este que no es problemático si el cultivo es correcto, la especie de buena clase y el terreno es adecuado (como los de aquí), cálidos, húmedos y feraces, ó bien de riego.

Es claro, pues, que una hacienda de 100 hectáreas bien cultivadas de *Sanseviera*, produce quinientas toneladas de fibras por cosecha, y que, vendidas á razón de \$ 340 oro la tonelada, como dejamos explicado, arroja un producto bruto por cosecha de \$ 170,000 oro. Rebajemos también la mitad y sólo supongamos un producto bruto de \$ 85,000

por cada cosecha, rendimiento este que si se logra generalizar con la fundación de muchas haciendas por el estilo de la que nos proponemos establecer como modelo en el país, no sería aventurado calificarlas de interés público puesto que por sí solas constituirán una nueva fuente de riqueza nacional para la exportación en grande escala, á lo que se agrega que las maquinarias de cada hacienda, con una pequeña adición, proporcionarán los medios para la explotación de otras fibras naturales que abundan en esta región y que son las mismas que se explotan en Manila y Méjico con gran provecho. Pero lo principal es el cultivo de la *Sanseviera*, dadas las ventajas de su explotación en grande escala y la condición adecuada de estos terrenos, como ya he dicho, porque su cultivo es superior á cualquiera otro, por las razones siguientes: 1º Porque se reproduce después de la primera cosecha, de un año para otro; 2º Porque se reproduce aumentándose sucesivamente cada año; 3º Porque está comprobado que tan luego como se apodera del terreno destruye toda otra planta, y por consiguiente ya en este estado no requiere mayores gastos para su reproducción y conservación; 4º Porque no esteriliza el terreno, puesto que después de cada corte se reproduce con prontitud y nutrición; 5º Porque los cambios de estación no la dañan hasta el extremo de perjudicar su desarrollo; 6º Porque los animales, langostas etc. etc. no le hacen daño; 7º Porque el producto de sus fibras siempre tendrá demanda en los mercados de Europa, toda vez que están apreciadas sus fibras como superiores al lino de Nueva Zelandia (véase el informe del Director del Departamento de Agricultura).

Por consiguiente, y después de establecida completamente una hacienda de "Sanseviera," todos sus gastos se reducen al corte y acarreo de sus hojas, á los jornales empleados en las oficinas, extracción y empaque para la exportación, cuyos gastos posteriores bien dirigidos no excederán en conjunto del 25 por ciento del precio á que se vendan sus fibras; y, finalmente, porque con las mismas oficinas y maquinarias, como ya se ha dicho, con una pequeña adición y procedimientos químicos, se pueden explotar las demás fibras que existan en las regiones circunvecinas con muy buen éxito, pues sus productos son suficientes para establecer una nueva fuente de exportación.

Comforme queda demostrado y según el ejemplo de las Islas Filipinas (Manila), México, La Florida, etc., ha dado grandes resultados prácticos dicha industria para los intereses generales de aquellos países, de tal modo que, la sola explotación de ella forma la mayor riqueza de la exportación comercial y da trabajo lucrativo á gran cantidad de personas.

La mayor producción agrícola é industrial de los países constituye su bienestar, toda vez que en esa labor se basa la salud pública.

JOSÉ RAFAEL RICART

Del Nuevo Tiempo de Bogotá

LA FIEBRE AMARILLA

TRABAJOS DE UNOS SABIOS

Resultados sorprendentes

Acaban de regresar á París, después de haber obtenido un gran éxito en la importante misión científica que los llevó al Brasil, los doctores Marchouse y Simond, eminentes sabios franceses. Después de la terrible epidemia de fiebre amarilla que en 1900 causó terribles estragos en el Senegal, los citados doctores fueron enviados al Brasil para estudiar la espantosa epidemia.

La Comisión militar de la Habana daba á conocer que existía un virus en la sangre de los atacados y que dicho virus era transmisible al hombre sano, tal como lo habia presentado Tinlay en 1881, mediante profundas experiencias. Este descubrimiento fue hecho por los médicos americanos, encargados de combatir la fiebre amarilla que asolaba á Cuba.

En 1901 Marchouse y Simond fueron mandados á Río Janeiro y el Brasil, donde la fiebre amarilla se habia desarrollado en una forma endémica. Los sabios doctores se unieron á su ilustre colega Salimberri, jefe de laboratorio del Instituto Pasteur, porque su misión habia sido puesta bajo la dirección de ese establecimiento científico.

Afectado de cierta enfermedad regresó á Francia el doctor Salimberri. Sus heróicos compañeros no desmayaron por esto en sus largos estudios. Fueron perfectamente recibidos por el Gobierno del Brasil, que puso á su disposición todos los materiales é instrumentos científicos que fueron del caso, alojándolos en un excelente laboratorio dotado de los más modernos aparatos. Los resultados de la misión de los doctores franceses son altamente significativos. Aseguran que efectivamente hay un virus en los atacados de fiebre amarilla; el microbio es absolutamente invisible mediante los aparatos de que dispone la ciencia actual, es uno de los gérmenes más pequeños que se conocen y su existencia es de corta duración; el microbio se encuentra en la sangre del enfermo desde el primer día de la epidemia, pero á los cuatro días desaparece, después de producir la muerte del atacado.

Por medio de una calificación á 55 grados el microbio se convierte en inofensivo; solamente puede conservarse cuarenta y ocho horas en el suero expuesto al aire y en una capa de aceite de vaselina en donde puede conservarse la vida durante cinco días. Después que el mosquito pica á un enfermo, éste después de doce días, está en gran peligro; y desde ese día, hasta su muerte, es decir, durante muchos meses, ese mosquito puede picar é infectar á centenares de hombres, con funestos resultados.

La infección microbiana de la fiebre amarilla se extiende á los ovarios del mosquito infectado. El tal animalito es una constante amenaza de muerte.

Han demostrado los sabios doctores que á pesar de lo que hasta aquí se creía, está fuera de duda que es imposible transmitir

la fiebre amarilla á un individuo sometiéndolo á un sistema de contacto con el atacado, y basta una picada del *stegonya* para transmitir la enfermedad.

El *stegonyapica* solamente durante la noche. Se propaga en los lugares húmedos.

Para evitar la fiebre amarilla está prescrito retirarse por la noche á dormir en un lugar donde no puedan penetrar los mosquitos. De esta manera fué como en Río Janeiro se logró sofocar la epidemia, que habia tomado caracteres alarmantes.

Cuando la epidemia comienza, es preciso preservar á las personas no contaminadas, mediante inyecciones del suero de un individuo convaleciente de la terrible enfermedad. La inmutabilidad produce el suero dura cerca de 26 días solamente, así pueden escaparse las personas sanas.

Hace poco tiempo que en Dakar se declaró un caso de fiebre amarilla. Inmediatamente se tomaron las medidas prescritas por los doctores Marchouse y Simond, y cesó la epidemia.

Muchos sabios doctores han iniciado un Congreso internacional para intentar la completa destrucción del mosquito *stegonya*. Destruyéndolo se desterraría la fiebre amarilla, y con esto se daría un gran paso científico. Aosta ahora parece que la iniciativa será puesta en práctica y los resultados serán un gran bien para la humanidad.

[Reproducción]

SUETOS

Elvira Madrigal M.

(Instantánea)

Después de varios años de laborar en la ingrata, aquí al menos, tarea del magisterio, donde siempre se distinguió por su inteligencia y asiduidad, donde su voluntad de sajona sin alcanzar los ruidosos triunfos que las influencias traen consigo, si la hizo saborear la satisfacción del deber que se cumple, se va de entre nosotros esta simpática amiga nuestra. Va para los EE. UU., la patria de la libertad y del progreso, donde podrá aprender mucho de bueno en cuanto á costumbres liberales y mucho de útil con respecto á adelantos.

No contenta con haber coronado sus estudios pedagógicos donde se graduó de normalista práctica, ni con ostentar sus títulos de obstétrica distinguida, va en pos de más luz y de más gloria á brillar más y á hacer valer más á su familia.

Su ambición es muy noble. Su vocación para empeñar ya desde ahora la lucha por la vida con el ardor y la serenidad de las americanas es una prueba más de que tendrá que salir victoriosa y de que bajo las zonas tropicales hay energía y hay voluntad, mal que le pese á los americanistas.

A ella y á su espiritual compañera (hermanita) Lía, no podemos menos que abrirles paso y repetirles lo que los viejos espartanos decían á sus guerreros: Adelante!

San José, 11 de enero de 1906.

José Castro Carrillo

CRONICA

De hoy en adelante

pasará esta hoja á ser diario. La proximidad de las elecciones y la bondadosa acogida que los tres bandos republicanos le han dispensado nos han movido á esta determinación.

Seguiremos pues nuestra labor, redoblando los esfuerzos á medida que se vaya necesitando. El tiempo se acorta y no debemos perderlo. Hay buen terreno para sembrar, seguiremos regando la semilla de los buenos principios.

Un

vecino de la villa de Escasú nos decía ayer que se habian traído para el servicio del Cuartel, un gran número de individuos pertenecientes al bando cleptista.

Qué pasa en las alturas, ¿es que tiembla?

Pero lo sensible es que se distraiga de la agricultura, mayormente ahora que estamos en la recolección y beneficio del café á personas que tan necesarias son en nuestros campos,

No es ventajoso para los pobres campesinos, al fin y al cabo ser partidario de las causas patrocinadas por el Poder, por que á cada rato los traen para los cuarteles, especialmente cuando tiembla.

Nuestros

amables suscritores habrán disminuido la falta de nuestro periódico en estos días, pues hemos tenido que organizarnos en otra forma para continuar apareciendo diariamente.

Nuestra oficina se ha trasladado al local contiguo al despacho de don Gregorio Fuentes, y frente al Cuartel de Policía. Estamos pues bien situados.

Sentimos mucho

el mal estado de salud del joven don José María Quijano.

El mar de personas

se alistan para marchar el lunes en romería á Alajuelita á visitar al Cristo moreno.

Qué solos estamos

quedando. Sin número de familias se han retirado al campo de temporada veraniega.

Teatro

En el Variedades está haciendo las delicias del público una Compañía de novedades; trae unas muchachonas tan guapas que son capaces de trastornar á cualquiera. Se compone además de monos y cabalitos inteligentísimos que sorprenden verdaderamente con sus monerías.

Atentamente

saludamos al distinguido hombre público don Marco Aurelio Soto y á su digna esposa, recién llegados de Europa.

Hemos visto entre nosotros

á don Julio Alvarado, nuestro paisano, quien tenía sentada su residencia en la hermana república de Honduras. Sea bien venido.

El hogar

de don Luis Castro Saborío y doña Rosa Esquivel de Saborío ha sido aumentado con una deliciosa niñita. Vayan para los esposos Castro Esquivel nuestros parabienes.

Deseamos

feliz viaje á don Ricardo Herrán, quien salió hace poco para Europa.

La Bandera Nacional

Hoy saldrá á la luz un nuevo y brioso adalid de la causa republicana que vendrá á luchar al lado de esta hoja. Bien venido sea el simpático colega!

Nuestro

buen amigo don Tacio Castro nos encarga manifestar que no ha desistido de publicar su periódico EL OBRERO, que lo que ha hecho es aplazar su publicación para dentro de unos días.

Desde ahora saludamos á este nuevo semi-diario, que además de dedicarse á los intereses de nuestros artesanos y agricultores, se ocupará de la política, defendiendo nuestra misma causa.

La familia

La familia de don Rafael Odio pasará á Cuba á fijar su residencia. Le deseamos felicidades en aquella República.

Queis

convenceros de que la afamada tienda de don Manuel Romero es una verdadera novedad por los precios y excelentes artículos que importa de las plazas europeas y Norte Americanas.

Asoaos y veréis. Todo cuanto nece sitáis para vuestro confort y elegancia allí lo tenéis. Romero es un romeriante de gusto, conocedor de nuestro carácter y de nuestras necesidades, y más que todo, de nuestra situación. Así es, que todos sus artículos al mismo tiempo que útiles, de calidad excelente y de sumo gusto y elegancia, son baratos porque es muy considerado y tiene muy cuenta lo difícil de la situación porque atravesamos

Las NOVEDADES son verdaderas novedades.

Mañana

habrá un bonito turno en Curridabat. Tenemos encargo de invitar á todo hijo de vecino.

Las acequias y las mieles del café

Natural es que las autoridades del caso, se preocupen por impedir que en aquellas acequias que discurren por vecindarios, no se echen las mieles del café por los daños que hacen en la salud que es lo primero que hay que cuidar, y por los que en otro sentido causan en los intereses de muchos.

Tenemos la acequia de que se provee de agua el vecindario de San Francisco dos Kífos, y que atraviesa el barrio pasando al pie de la mayor parte de las casas, y que desde hace unos tres años han dado en permitir que

sirva de desagüe á algunos beneficios que se hallan situados en Curridabat de donde viene la acequia que, según tenemos entendido fue sacada por el pueblo de San Francisco, á su propia costa, hace más de cuarenta años.

Da pena ver cómo se enferma el vecindario en estos meses en que funcionan los beneficios, y la gran mortandad que hay de animales que tienen que tomar de esa agua porque no hay de otra.

No creemos que haya derecho para sacrificar ese vecindario con ese perjuicio, tanto más cuanto que la acequia es de su propiedad, y que, aun cuando así no fuera, están las leyes de higiene que tienen que ponerse en vigor con toda severidad cuando de la salud de los individuos se trata.

Esperamos que el señor Gobernador tome nota de esto, lo mismo que el Médico del Pueblo quien parece celoso en el cumplimiento de su deber.

Toros

En la corrida que se dará mañana en Cartago se anuncia la muerte de un toro.

Don

Albino Alvarez y señora han sufrido la pena de ver morir á un ángel de su hogar. Un precioso Víctor Manuel. ¡Quiera el cielo el acerbo dolor de sus afligidos padres.

Estos son nuestros deseos.

Poemas del alma

Elegantemente impreso hemos aecibido un tomo de las últimas producciones de nuestro simpático amigo, don Rafael Angel Troyo.

Apenas hemos tenido tiempo de saborear dos ó tres cuentos, y podemos decir, aún cuando en materia de arte somos algo sordos, que mucho nos han agradado. Felicitamos al amigo Troyo, y prometemos ocuparnos más tarde de su preciosa obrita.

Pronto

tendrá verificativo el matrimonio del Licenciado don Luis Anderson con la bella y distinguida señorita Luisa Montealegre.

Deseamos felicidad á esta simpática pareja.

J. M. Barrionuevo

— MEDICO Y CIRUJANO —
Graduado en los Reales Colegios de Medicina y Cirugía de Inglaterra

Despacha en la Botica Universal, esquina noroeste del Mercado.

CONSULTA { De 9 1/2 á 10 1/2 a.m.
De 12 á 4 p. m.

A otras horas y en la noche en su casa de habitación, detrás del Edificio Metálico, Avenida 7ª

TACIO CASTRO
CORREDOR JURADO
y Comisionista

Tiene su Oficina en las de La Unión Republicana

Se hace cargo de toda clase de

Comisiones, Peritazgos, Remates, Avalúos, rotulación y circulación de invitaciones, etc., etc.

San José de C. R., Enero de 1906.

JARDINERIA "EL PORVENIR"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambiavia

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas, liras, anclas, etc, etc, á precios el 20 0/10 más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el tranvía.

Quinto Bragueroli

LA FLOR

Jardinería de Alfredo Brade, situada en "Chile de Perro", 150 varas al S. E. de la Soledad; posee la mejor colección de plantas de toda especie. En solo claveles tiene más de 150 diferentes clases en más de 10,000 ejemplares.

Se arreglan ESPECIALMENTE, coronas, buquets y canastas al estilo que se quiera.

PRECIOS SIN COMPETENCIA. Esta es la ÚNICA jardinería moderna de Costa Rica.

La Unión Cantábrica

Acaban de llegar guitarras de la mejor fabrica de España, varas, clases. También llegaron sombreros y otros artículos como cuellos, corbatas, camisas y camisetas. Todo á precios de situación. Contiguo á La Violeta.

Roberto Sánchez

CALZADO HECHO A LA MEDIDA

Precios módicos. + Estilos modernos, + Magníficos materiales. + Exactitud en el cumplimiento de los compromisos. + +

Zapatería situada al sur del Mereado

Sastrería española

DE GREGORIO EXPOSITO

Cuenta siempre con un permanente surtido de telas negras y de color. Especialidad en trabajos de lujo y estricta puntualidad en los compromisos.—Av. Central. Frente á la Proveedora del Sr. SANDOVAL

Jabón Da-Belleza

del Dr. Indio Katalupano de Filipinas

¡Ultima maravilla! Efectos sorprendentes. "Blanquea, clarifica el cutis y suaviza las carnes". Es compuesto de yerbas y jugos de diversas plantas. Es higiénico.

Dirigir los pedidos á VINCENT DIAS DEGORGIER PÉRIGUEUX, FRANCE, quien también es el Agente del champagne VICTOR CLICQUOT Carta blanca A. B. C. y de los famosos brandys ó Cognacs Días Degorvier. C^a

LA SOLEDAD

PANADERIA CUBANA

Tengo el honor de manifestar al público, que habiendo recibido una gran cantidad de harina, puedo vender de hoy en adelante pan y galletas más barato que en meses anteriores.

Remito á domicilio cuantos pedidos se me hagan.
Rodolfo Odio

La Fábrica de velas

LA CORONA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa, Avenida 10^a Oeste

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida Sociedad "Cesáreo G. García y C^{ia}", y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

Tip. de "La Aurora"

LA EDUCACION

Almacén Internacional de útiles escolares, Librería, Papelería

y Almacén de Música

Acabo de recibir gran surtido de cuadernos rayados y cuadrículados, tinteros de fantasía, baratos, hasta para vender á cinco céntimos cada uno, libretas, libros en blanco, papel fino en cajitas, plumas, portaplumas, lápices, borradores, cuerdas de violín y guitarra, rosarios finos y baratos, medallitas finas para recuerdos de primera comunión, devocionarios, misales, breviarios, casullas y objetos para el culto, armoniums y completo surtido de tarjetas postales.

San José, setiembre de 1905.

M. V. BLANCO.

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público.

Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc.. Monluis ofrece á sus favorecedores encargarse personalmente de la cocina.

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.
PRECIOS EQUITATIVOS.—ESMERADO SERVICIO.—CANTINA BIEN SURTIDA.

—Frente al Banco Anglo Costarricense—

Administrador—MONLUIS

SASTRERIA

ESPAÑOLA

DE

GREGORIO EXPOSITO

De regreso de mi viaje por España de donde he traído un buen surtido de géneros, he abierto nuevamente mi taller de sastrería, el cual tengo el honor de poner á la disposición de mi antigua y escogida clientela, lo mismo que á la de todas las demás personas que tengan á bien favorecerme con sus órdenes.

Para evitar trastornos, me he instalado en el local que antes ocupaba, frente á "La Proveedora" del señor A. Sandoval, en la Avenida Central.

Relojería Inglesa

DE

DENT Y GALLARDO

AVENIDA CENTRAL—50 varas al Este de "El Cometa"

Contiguo á LA UNIÓN REPUBLICANA

Se arreglan Máquinas de Escribir

Tienda de novedades

DE

MANUEL ROMERO

Han llegado últimamente nuevos artículos de lujo y de utilidad y Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: LO BUENO es LO ÚTIL, UNIDO Á LO ELEGANTE; y sostiene su sistema de precios moderados siendo los más bajos de plaza, en relación con la calidad de los artículos que expende.

Cervecería

TRAUBE

LAGER BIER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

BEST STUOT PORTER

ESPACIO DISPONIBLE